

DAMIÁN HUERGO Un verano, escenas frente almar

Pagina 3



LUÍS FILIPE SARMENTO El poeta contra los falsos destinos





SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM I REPORTE NACIONAL

AÑO 4 I NÚMERO 203 I JUEVES 22 DE OCTUBRE DE 2015



Los animales da mibien pueden suicidairse om ar

LA TRILOGÍA DE PRIMO LEVI SOBRE AUSCHWITZ REGRESA EN UNA CUIDADA EDICIÓN

La experiencia inasible del horror en los campos de concentración nazis, que el escritor italiano Primo Levy documentó con prosa demoledora en su *Trilogia de Auschvitz* – que abarca las obras *Si esto es un hombre, La tregas* y Los *hundidos* y los *salvados*-ergera en una nueva edición con bellísmo arte de tapa a cargo del ilustrador españal dáriás Fruids. "Tiva la sustre de no ser del sustrador españal dáriás Fruids." deportado a Auschwitz hasta 1944, despuis de que el apbierno alemán hubiera decidido, a causa de la escasez creciente de mano de obra, prolongar la vida media de los prisioneros que ibra e eliminar". Así inicia Levi la primera parte de este tercello que confronta al fector a una experiencia en la que las palabras rocara lo obsoleto en su intento de retatar la misgria humana.



2 ■ REPORTE NACIONAL ■ SLT ■ JUEVES 22 DE OCTUBRE DE 2015



-- OSVALDO

abemos mucho menos de lo que deberíamos sobre literatura brasileña. Hace muy poco estuve en la Feria del Libro de Río de Janeiro y uno de los temas que más se comentaron fue el del escaso intercambio cultural que hay entre Argentina y Brasil. Afortunamente en las últimas décadas se ha difundido mucho la obra de la genial Clarice Lispector, la autora de La pasión según G.H y Agua vitw, y de Guimaraes Rosa, el autor de Gran Sertin: Veredas. Entre los contemporáneos han sido traducidos al castellano desde el inquietante Ioa Gilberto Noll. autor de Lord y de Cielo abierto, hasta el siempre vigente Rubén Fonseca, creador de obras como Diario de un libertino y El seminarista. Ana Paula Maia, en De somados

y de bombres, sigue los pasos de Ru-

bén Fonseca, quien llevó el denominado "brutalismo brasileño" a sus expresiones literarias más representativas. El brutalismo, término con el que se conoce cierto estilo arquitectónico de figuras geométricas que se repiten y materiales de construcción que quedan expuestos de manera deliberada tiene en el Teatro Argentino de La Plata un edificio emblemático. Ex literatura. las fronteras son más ambiguas. Pero en un texto tan logrado como el de Ana Paula Maia donde el lector se enfrenta a la vio lencia de un matadero y percibe la sangre, los olores y toda la inmundicia que rodea a la matanza, el estilo desarrollado por Fonseca se hace visible con enorme potencia Edgar Wilson, el protagonista de De ganados y de bombres, excelente novela publicada por Eterna Cadencia, es el "aturdidor", nombre con el que se designa al encargado de darle un mazazo en la cabeza a la vatra. Una rez que el anima) re-cibe esa grapa -len vi que a monta. do pierde algunos pedazos del cráneo-, todavía viva, se le engancha una de las patas traseras con una suerte de gancho con polea que la eleva mientras otros se encargar de degollarla y abrirla al medio. La precisión descriptiva de la autora



ANA PAULA MAIA, DE GANADOS Y DE HOMBRES HABLA MÁS DEL MUNDO DE LOS HUMANOS QUE DEL DE LOS ANIMALES

tiene su origen en las visitas que hizo a distintos mataderos. A esta altura el lector puede preguntarse de qué habla la novela de Ana Paula Maia, salvo que peense, de manera equivocada, que se trata de un informe sobre los procedimientos cotidianos de la faena.

A lo que alude el texto es más al mundo de los humanos que al de los animales. Las matarazas que sexuceden día trac fiá en etraunlas los comentas de la trab bien organizadas como las que se desarrollan en un matadoro. Y la relación, brutal sin duda, que tiene el género humano con el animal, da cuenta de cierta barbarie que no por soslayada carece de envergadura.

No obstante, en el mundo en el que se desarrollan los personajes, Edgar Wilson actúa de otra manera, conserva con el animal una relación casi mística, donde no está ausente la piedad. Edgar agarra la maza-estribe Ans Paula Mais». El animal camina casi basta donde estrella Edgar le milila de la conservación de la parta, la conservación de la parta, sacude el raleo y resopla, de las patas, sacude el raleo y resopla.

hastadone lestifel. Edgarte just: _muscuit despreus. No hace suitur institución So televis followitel. I al destino el devi we y antitura de popos el pior con una de nos, para que la came no se entagule. La vesa golpos el pior con una de compartir su trabajo con otro, al para la came de la compartir su trabajo con otro, al la vesa e determan. Ha y algo en que si le gusta que sufra el gamdo, estribido que hace que el gamdo entre en una estada en obiem-

Edgar Wilson, entablándose de

esa forma una confianza mutua.

Con el pulgar manchado de cal,

Edgar dibuja una cruz entre los

oios del rumiante y se aparta dos

pasos hacia atrás. Es su ritual de

aturdidor. Alza la maza v golpea.

Wilson es un hombre compasi

que lleva adelante un oficio que la

Lo paradójico es que Edgar

con precisión, la frente'

la relación terminará en tragedia. El mundo de ellos, indispensable para que la sociedad disfrute de comer carne, parece el más abyecto, cuando en realidad es parte esen-

cial del engranaje del consumo. De genuadur y de bombrer al canza su altura estética cuando un lote de vacas dessparece misteriosamente. Lo que en principio parece ser un robo termina siendo un saicidio colectivo. ¿Un suicidio de vacas? Dicen que los animales no se suicidan. ¿Qué ocurrió, entonces, que se impone cono un actó lucra de toda lóxica?

La permeabilidad de los limites entre lo humano y lo animal son el sostén de la novela. La excelente traducción de Cristian De Nápoli da cuenta de la fuerza del texto. Porque de lo que se trata aquí es de la mirada sobre la conducta del hombre. La crueldad no suele ser patrimonio del mundo animal, pero sí del humano. El animal mata cuando tiene hambre. El hombre mata por placer. La costumbre de matar se convierte a veces en adictiva. Bastaria con leer los dramas de Shakesneare, o sumergirse un tiempo en la tragedia griega, para darse cuenta de que la crueldad es una de las más logradas creaciones del hombre.

Metáfora sobre la imposibilidad de vivir en un mundo de extrema violencia, el suicidio de las vacas que narra Ana Paula Mais no esuns anéedota más. Es la respuesta al absurdo de cierta existencia. Pero es también cierta re-beión que solo ciene perdedores. Sí la civilización actual nos evuel-ca la osvalores hamanistates va en el cal los valores hamanistates va en el cal los valores hamanistates va en mado que una noche decidió huir y arrajurse al despeñadero, da run salto al absimo, pomer un punto final a trata la barbarie y suffimiento.

En otro momento de la novela, Edgar Wilson es contratado par amatar ovejas. El sostiene que las ovejas miran a su verdugo y lloran, como pidendo elemencia. Es sabio que la elemencia como la potendinada libral ej que sexaan en el mundo que habitamos. Quirá De gamado y de bindorres ca, antes que nada, un ensayo sobre esa usancia de elemencia que nos marca a fuego y que nos bace vivir en un universo que tan a me-

nudo sentimos aieno.

Ganadora del Premio Runeberg, uno de los más distintivos de la literatura finlandesa por su obra La portadora del cielo (Fiordo), traducida nor primera vez al español, la escritora Riikka Pelo (Helsinki, 1972), considerada una de las narradoras jóvenes más sobresalientes de Finlandia, llega la novela, una historia que entremezcla el fanatismo religioso, el

universo fantástico, la perversión y el lirismo poético, "Es una balada, como una novela poética de un día; una tragedia en el sentido moderno de la palabra", definió la autora a su obraque eira en torno a la vida de Vendla, una niña de seis años. que vive en una granja con su abuela Mirjami, quien está convencida de que el día del juicio final se acerca y que debe preservar a su nieta de las tentaciones del mundo terrenal.



JUEVES 22 DE OCTUBRE DE 2015 # SLT # REPORTE NACIONAL # 3





ien entendida la adolescencia no es otra cosa que una etapa de la vida, acaso un periodo de iniciación previo a la adultez que comienza alrededor de los doce años y que en el fondo está en relación directa con el descubrimiento del mundo a través de una mirada que busca trar sus propias verdades. En definitiva, adolescente proviene del verbo latino adolesco y significa en un sentido estricto crecer, desarrollarse, ir en aumento, humear, arder. Y esto es precisamente lo que se pone de manifiesto en Un persona la última novala del sociólogo, periodista y escritor argentino Damián Huergo, cuyo protagonista, un joven adolescente de quince años llamado Mauro, pasa unas semanas durante el verang con Andrea y Julio, un ma-trimonio un go destunadre pie alquilan todos los años el lavade-Nautilus para trabajar durante la temporada, "Mauro dormía en la cama para las visitas. En lo que iba del verano ya la habían usado el hermano menor de Andrea, un amigo de Julio, y su mamá, cuan-

ta, mientras él festejó por primera vez a solas con su papá. Una de esas noches, Andrea le propuso que Mauro se quedara con ellos por la temporada. Es una buena idea, diso su mamá. Hacía poco que se habían divorciado y lo mejor era alejarlo del terreno belicoso en que se había transformado Buenos Aires". A partir de entonces. Mauro trabajará haciendo los repartos en bicicleta llevando las bolsas de rona limnia a todos los clientes. Con el dinero que gane, más las propinas, podrá lograr su obietivo: comprar una notebook nueva que promocionaban en la tolonición Es a names do setos viajes en bicicleta que Mauro empezará a crecer, en el sentido más profundo del término, es decir: comenzará a tener pequeñas aventuras que irán transformándolo lenta, gradualmente. La primera de ellas ocurre al conocer a Roberto, un hombre fuerte v solitario, ex combatiente de la guearra delps Malvinas que vive part Karael ale to to da \ Mauro va visitarlo unas cuantas

veces, Roberto termina por to-

bailar música de boleros de Asustín Lara para que el chico pueda conquistar a Victoria (uno de los momentos más logrados) una muchacha unos años mayor que Maura a la que conoce un día en que ella lleva un bolso de rona sucia al lavadero. "-Mirame los pies-Mauro bajó la cabeza. -Pricirculo bacia afuera y lo acompañás con el derecho. Luego repetís el movimiento con el otro nie. también hacia afuera. Así, seguime-. Era la primera vez, desde que lo conocía, que Mauro lo escuchaba sin buscar la salida. Lo seguía atento, palabra por palabra, como si fuera la única persona que podía indicarle por dónde continuar en una ruta vacía. Enla cinta saltó. Roberto se separó de Mauro y dijo: -Bien, pibe. Sólo te faltan unos zanatos como la ente v va me podés acompañar al boliche el sábado". Otra de las expeniencias significativas por las. eterno rito de la costa: el partido de fútbol. Mauro ya terminó de

la plava antes de volver al lavade-

ro. Un grupo de jóvenes de unos

veinte años está jugando a unos

pocos metros de donde él se en-

uno de ellos patea lo suficientemente fuerte como para que la pelota le quede a sus pies. Luego de hacer unos jueguitos, un mu chacho de rastas, que más adelante le tomará cariño y hasta le pondrá el sobrenombre de Messi, lo invita a jugar con ellos. Él, intuvendo que Victoria puede estar en el grupo de chicas que está a un costado de la cancha, acepta quedarse. "Apenas se movió la pelota. Mauro empezó a correrla como si él fuera un perro de narcóticos persiguiendo su botín. Se tiraba al suelo, trababa, pateaba. El otro equipo no podía hacer cuatro pases seguidos sin que la pelota rozara en su pie o en su cabeza" Así pasa Mauro los días en la costa: conoce amigos nuevos mayores que él, asiste a fiestas en donde se conversa sobre temas que aún no puede comprender, se enamora con desesperación de portando el gusto amargo en la garganta con el fin de convertirse de los otros, recorre en soledad el pueblo en bicicleta repartiendo hacer su reporto diario y pasa por

los pedidos, se mantiene aleiado de sus padres con quienes apenas habla una vez en esos dos meses se masturba oliendo las hombachas que quedan en los canastos de la ropa sucia, prueba un cigarrillo de marihuana y tiene casi sin proponérselo su iniciación sexual. una madrugada entre los médanos, experiencia que naturalmen te significa mucho más que la culminación de unas vacaciones: "Sintió el olor del mar, intenso, cercano. [...] Mauro pensó que la ciudad se había inundado, que el mar había arrasado con edificios v rutas, que el mundo entero estaba bajo agua. Menos el médano. Manor ellos dos Los únicos sobrevivientes de un planeta que ya no existía. Flotando sobre un círculo amarillo, iuntos, casi desnudos. Solos en una isla que podía estar en el cielo o en la tierra". Un Verano es una novela intensa, poética cuva cadencia en su ritmo narrativo se impone con la naturalidad de la última ola vendo a deiar su marca en la orilla. Damián Historio lograparrar contina inusitada sencillez los grandes y complejos temas de la adolescencia, dianas que de tan reveladoras tie-

nen esa fuerza que se necesita pa-

ra iniciar ese largo camino de co-

nocerse a tino mismo.

LAS AGUAFUERTES DE ROBERTO ARLT EN SU PASO POR PARANÁ

El viaie que embarcó a Roberto Arlt (1900-1942), el cronista más porteño de todos, al carguero Rodolfo Aebi para pincelar la realidad de sus trabajadores y el devenir del río y sus pueblos litorales, lo llevó también por la capital entrerriana, un testimonio exquisito de época y estética que plasmó en tres crónicas y que ahora recopila la Universidad Nacional de Entre Rios en Aguafuertes fluviales de Paraná.

"Varnos entrando hacia el puerto de Paraná", comienza la primera de las tres aguafuertes escritas en agosto de 1933, en la que al ritmo fluido del carguero, sobre el mismo río, introduce al lector con el horizonte de una orilla "caliza", los techos de paja y "barro verdoso" y el agua de "apariencia de hierro colado". Arlt hizo el viaje a pedido del diario en el que era columnista de sus ya famosísimas Aguafuertes porteñas.



4 REPORTE NACIONAL SIT JUEVES 22 DE OCTUBRE DE 2015

DIRECTOR DEL SUPLEMENTO LITERARIO TÉLAM: CARLOS ALETTO # SLT.TELAM.COM.AR



Luís Filipe Sarmento

El poeta contra los falsos destinos

guerra, Sarmento parece haber

ganado una batalla con la publi-

cación de Efectos de captura (tradu-

cido al castellano por editorial

Leviatán), libro dividido en tres

partes ("Del abismo", "De la su-

perficie" y "Del raro") que reto-

na un hondo clima filosófico, la-

on cuarenta años de carrera, traducciones al español, inglés, francés y croata entre otros idiomas y reconocimientos de diversos festivales y antologías poéticos del mundo. Luís Filipe Sarmento, nacido el 12 de octubre de 1976, es de esos ciudadanos del mundo que (no pasa sólo en la Argentina) son celebrados a nivel mundial pero poco mentados en su propia casa: Portugal, ese hermoso país que, en los últimos años, también se ha convertido en uno de los alumnos más aplicados y obedientes de la Unión Europea "Como poeta y escritor nunca

estuve alineado con las opciones políticas de derecha que vienen gobernando en las últimas décadas y que subvierten, en sus mis mas estructuras, la democracia tal como se puede verificar hoy con el comportamiento siniestro de la cúpula de la UE al servicio del crimen financiero internacional Portugal es un bello país amordazado por mafias en todas las áreas y, por supuesto, también en la cultura. En mi caso, fue a través de la literatura que pude acercarme a la riqueza del universo intercambiando experiencias con otra gente v así me fueron llegando invitaciones para festivales, congresos, editoriales; y pude ir publicando mis libros en cerca de treinta países donde lo que conta ba era la poesía y la literatura de un escritor que no tiene vergüen za en mirarse al espejo", explica en esta entrevista con Télam uno de los poetas portugueses más destacados de la actualidad que, rotos de aquella vieja y hoy tan bastardeada identificación platónica entre lo bueno y lo bello.



Este poemario persigue la redención personal v colectiva a través de la desocultación. para capturar aquello

que libera, pero abismo v trascender la superficie.

Locierto es que en esa enorme

tente en casi toda su obra desde los estudios que, de muy joven, siguió en la Universidad de Lisboa. En ese sentido, Efector de captura parece proponer algunas fotograideas al que Platón mantenía a resguardo de todo pero al que parece haber llegado el smog de nuestro presente, tal como sugie re uno de los mejores poemas de este libro: "en este plano no hay dioses/tan solo dioses químicas de creencias/ en este plano no hay infiernos/ sino el resultado de la combustión de los oios". ¿Cómo se fue tiñendo de filosofía La filosofía nos propone el acto de mirar la realidad con el pensamiento mientras que la poesía intenta, desde la fenomenología y la Efectivamente, en 1975 con el hermenéutica, darle un cuerno

volumen de poesía A Idade do Fogo, Sarmento comienza a desandar un largo camino poético que fue alternando con diversos trabajos como periodista, traductor, editor y hasta director de cine, siempre con un notable compromiso: "el combate contra el conocimiento, la promoción sin pudor de la ignorancia, el silenciamiento de las voces de la cultura y del arte es parte del programa de aquellos que buscar eternizarse en el poder y esclavizar el pueblo. con an spiración y marada crisca. Campliér Calindel Revisionados eluccesos a una in-internativador a marada políticos templiér Calindel Revisionados de la consecución de la que hoy que deberían seguir las nuevas izquierdas: la lucha contra la dictadura de la ignorancia", ex-

también salir del abismo y trascender la superficie. NAS | WWW. al Algo de ese tono entre analítico y crítico recuerda a Pessoa, sin lugar a dudas el poeta portugués plica con vehemencia y al calor de un nuevo triunfo de la derecha

ideológico de presencia contra los

falsos destinos. Creo que Efectos

de Captura intenta contar frag-

mentos de la historia de nuestro

tiempo bajo una mirada analítica

y crítica de la realidad que nos han

impuesto los agentes del mal, una

aprehensión sensorial de nuestra

manera enfermiza de estar en el

mundo. Este poemario persigue

la redención personal y colectiva

a través de la desocultación, para

capturar aquello que libera, pero

más reconocido en nuestro país...

Pessoa ha deiado de ser un poeta portugués para ser un poeta universal, igual que Borges. He dedicado muchos estudios v ensavos a su obra, uno de los cuales salió en 2012 con el título "Ser todo de todas las maneras". Pessoa es, en sí un mundo un drama en cente. como él mismo lo definés con sus setenta y dos heterónimos. Creo que es un caso único en la poesía mundial ese juego de paradojas veladas por una mente perturbadoramente lúcida: quiero decir, hay un programa estético-filosó fico que preside toda su obra. Con meiante manantial de ideas Pessoa más que una influencia, es una invitación, un camino, un recorrido infatigable hacia la reflexión poética y filosófica que se nos ofrece a todos los creadores.

¿Cómo es que alguien decide dedicarle su vida a la poesía? Creo que la poesía es la discipli-

na superior de la literatura y en ella me expongo como ser social y político, como ser cultural e ideológico. Solamente dejaría de escribir poesía si ella me deiara abandonado a un rincón oscuro de la perdición. Es un ejercicio diario de supervivencia, de testimonio de la existencia y justificación de la vida en su plenitud. Las palabras y su misterio son el gas que respiramos los poetas y en cada enfrentamiento diario hav un hombre que cuestiona su misión para que las sociedades enfermizas mejoren y puedan construir una sociedad de pueblos que se respetan y no una sociedad anónima de administraciones que nos condenan. En mi caso (y te lasteguro questo es una destrutiva-

ción) es poesía o muerte, muerte del creador y del hombre en cuanto ser que interviene en los escenarios de la reflexión. Ese es mi programa. Un programa de construcción del yo en su existencia precaria.